

PRI: gobernar con espejismos

Jorge Chabat

En un libro de gran trascendencia para la ciencia política, *La lógica de la supervivencia política*, Bruce Bueno de Mesquita plantea un problema fundamental del quehacer político: la disociación entre lo que es mejor para los gobernados y lo que se necesita para sobrevivir políticamente.

Lamentablemente ambas metas no son siempre compatibles y en muchos casos son contradictorias. Por ello, en muchas ocasiones los políticos hacen todo lo necesario para mantenerse en el poder, aunque ello vaya en detrimento de las necesidades del país que gobiernan. Esa fue en buena medida la lógica del PRI durante los 71 años que estuvo en la Presidencia, hasta que la contradicción entre la supervivencia política y el bienestar de la ciudadanía fue tal que perdió el poder.

Sin embargo, la mayoría que obtuvo el PRI en las elecciones legislativas de hace dos semanas sugiere que, a pesar de que gobernar sólo para mantener el poder no resuelve los problemas, sí puede ser atractivo para una parte de la población porque en el corto plazo parece que sí se los resuelve.

Es por esa razón que hay quienes en Rusia extrañan las épocas de la economía planificada de la URSS cuando había alimentos para todos... claro, hasta que la economía soviética quebró. Por lo mismo, algunos mexicanos extrañan las épocas doradas del PRI cuando la economía crecía y daba empleos aunque ello se debía a que se vivía de prestado y de imprimir billetes. En otras palabras, los espejismos que genera un partido para mantenerse en el poder suelen ser atractivos para una parte de población que no ve los procesos de largo plazo.

En este sentido, el resurgimiento electoral del PRI permite suponer que es muy posible que regresemos a la época en que se gobernaba al país con espejismos.

Ya el coordinador de los senadores priistas, Manlio Fabio Beltrones, advirtió que la Secretaría de Hacienda debe elegir entre el ISR o el

IETU pero que ambos impuestos son insostenibles. Evidentemente, quitar impuestos es muy popular y ayudará a que el PRI gane votos. No va a resolver los problemas del país pero sí va a contribuir a mantener el poder.

Lo mismo puede pasar con el tema del narcotráfico. Durante años el PRI trató este problema con la misma lógica: toleraba el problema para que no se generara violencia a fin de mantener la estabilidad y cierto apoyo popular. Y al respecto se siguen escuchando voces que de manera abierta o velada llaman a un retorno a dicha política, incluidos los propios narcos. Sin embargo, una política de ese tipo parece que resuelve el problema, pero no lo hace: sólo lo pospone y, al final, lo agrava hasta que eventualmente éste hace crisis.

El PRI tiene sin duda una gran responsabilidad al ser la primera fuerza en la Cámara de Diputados. Sería deseable que su conducta esté a la altura del nuevo papel que desempeña. Sin embargo, la tentación de los espejismos va a estar presente.

Quisiera pensar que los priistas buscarán resolver los problemas del país y no sólo obtener y mantener el poder. Sin embargo, me temo que al final actuarán como lo que son: políticos. Y que, como tales, seguirán gobernando con espejismos. Al menos hasta que todo vuelva a hacer crisis.

jorge.chabat@cide.edu

Analista político e investigador del CIDE

UNA POLÍTICA DE ESE TIPO

PARECE QUE RESUELVE EL
PROBLEMA, PERO NO LO HACE:
SÓLO LO POSPONE Y, AL FINAL, LO
AGRAVA

